
“商铺”占据广场

时下，随着
政府倡导简朴
新风尚，公务用
花减少，加之新
生代网络花店
的强势冲击，以
及自身运营成

本的增加，达城众多传统花店经
营困难，举步维艰。面对困境，
众多商家通过延伸业务链、开拓
线上经营新渠道等方式，谋求自
身的转型升级。

民生观察

□本报记者 徐冬 摄影报道

现状：花店门口一片萧条

玫瑰、百合、郁金香……达城通川
北路一家花店内，五颜六色的鲜花艳
丽夺目，馥郁的花香沁人心脾。与姹紫
嫣红的欢快景象形成鲜明对比的是，
店内冷冷清清，鲜有顾客光临。

“昨天一整天只卖出去五六枝，恼
火呦！”店主李先生一脸的郁闷，无比
沮丧地告诉记者。“也就在春节、情人
节、母亲节这几天生意好一些，平时根
本不得行。”正和记者交谈中，有顾客

来店中询问玫瑰花的价格。经过一番
讨价还价，原价4元一支的玫瑰被以2
元的低价卖出。

“说实话，这种玫瑰花的进价就要
接近2元。”据李先生讲，自己店里的许
多种鲜花都是从昆明的花卉园进的
货，进货费、运输费都是一笔不小的成
本开销。“鲜花的保鲜期很短，为了能
在最快的时间销出去，保本甚至亏本
也得卖。”

“我开花店有十几年的时间了，最
近这两年的生意尤其难做。”据李先生
介绍，通川北路一段原先有4家花店，
去年接连有3家关门，只剩下自己这一
家艰难维持。“大北街一带的花店，原
先都有很大的门面房，现在，为降低经
营成本，很多都把门店转移到小巷道
里了。”

揭秘：传统花店缘何遭遇经营困境

在市内大北街、荷叶街，南外万达
路、二干道等地，记者发现，许多花店
门前都冷冷清清，老板们或百无聊赖
地玩着手机，或昏昏沉沉地打着哈欠，
很多花店都出现了花材滞销现象。

“前几年，生意好的时候一天可以
接到200多个花篮订单，一周之内可
以接到20多个会务鲜花订单，现在，
一年都很难接到几个会务鲜花订单
了。”大北街一家花店的老板满脸愁容
对记者讲到，“现在基本靠散客支撑店
面生意，日子难过了。”

商务用花、会议用花的大幅锐减
无疑使花店失去了很大一份市场“蛋
糕”，而新生代网络花店的不断涌现，
则对传统花店的运营造成了又一严重
冲击，使其雪上加霜。

记者在“达州鲜花速递”、“第一买
花网”等多家网上花店看到，页面设置
了“送花对象”、“送花用途”、“鲜花主
花材”等项，条缕清晰，一目了然。受理
购花订单后，商家会安排当地的加盟
花店制作并派专人配送，鲜花用材新
鲜，且保证配送到位。据了解，情人节
当天无法亲自送花的异地恋人，为网
上订花的主力。“人在千里之外，鲜花
照样准时送上门，网上花店的便利、高
效确实是传统花店所无法相比的。”此
外，由于没有门店房租，运营成本低，
在价格方面，网上花店也有更大的竞
争优势。

此外，不断上涨的房租、人工工资
等经营成本，也都在蚕食着传统花店
越来越小的利润空间。

突围：谋求经营“转型”之路

“以前鲜花行业是个高利润行业，
利润能高达30%至40%，现在，能有
10%的利润就了不得了。”面对花店进
入“微利时代”这一“新常态”，众多商家
纷纷通过延伸业务链、开拓线上经营新
渠道等方式，谋求自身的转型升级。

“现在，只靠卖鲜花、拼价格是不
行的。花店的经营还是要多元化，要延
伸业务链。”走访中，记者了解到，有的
花店打出“婚庆”字样，提供新娘头花、
捧花、花车布置等服务；有的花店开始
走高端路线，为顾客量身定做花束；有
的花店增加种类，卖“永生花”、“肥皂
花”、干花等品种；还有的花店创办了

“花艺会”，开展插花、包花束等培训。
在经营转型中，更多的花店选择

了线上找渠道，以做到线上、线下“两
条腿”走路。“前两年，我在淘宝、京东
等平台开了网店，现在网上预订量大
大增加，几乎可以与线下门店的销量
持平了。”来凤路一家花店的负责人欣
喜地告诉记者。

“在实体店，鲜花发生三分之一的
损耗是很正常的，而网店是按单进货
的，则避免了这一浪费。”拓宽营销渠
道的同时，网上花店也有效降低了运
营成本。
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花店进入“微利时代”

商家抠脑壳谋“转型”

本报讯 本刊2月26日曝光达城
中心广场脏乱差后，一些热心市民打进
热线电话表示关注，认为虽然曝了光，
但“广场依旧脏乱差”、“商铺还是摆
起”，希望相关部门能下真功夫，恢复广
场原貌，还市民清静。

“我们需要的是一个能供大家休息的
广场，而不是摆得杂乱无章的‘商场’。”一
位不愿意透露姓名的男子在电话中表
示，在“五治”工程中，相关各方确实也
下了不少功夫，包括规范门牌、整治街
市、推行“门前三包”等，值得“点赞”。
但是，中心广场内大型“商铺”一直盘
踞，大白天都在肆无忌弹地烧烤，“袅袅
炊烟”让他觉得广场更像“乡场”。

此外，也有市民反映柴市花园及路
口白天晚上均摆满了游摊，致使人车难
行。为回应大家关注，3月1-2日，记者
对广场及柴市花园一带进行回访。

来到中心广场，发现此前曝光的沃
尔玛及国美电器前的大型“商铺”仍在，
位于献血车旁的“商铺”1日暂时围上了

围篷，2日则又重新“营业”。由于该“商
铺”牢牢占据着工商银行和献血车之间
的狭窄路口，使得过往人流常常难以通
行。

随后，记者又来到柴市花园路口察
看情况，发现该路段不仅摆满了各种小
吃摊，售卖水果、甘蔗的摊子也从门市
内向道路中间伸展，使得原本并不宽的
路段显得很是拥挤，过往车辆、行人只
得缓慢前行。在道路入口不远处，几位
等待拉客的摩的更是停到了路中间，车
辆打此经过时须以“S型”路线方能通
行。“搞‘五治’这么久了，啥时候能把这
里整顺溜就好了。”每天都打此经过的
陈先生感叹。

（本报记者 梁约 摄影报道）

大力实施五治工程
建设美丽幸福达城

“五治”多年 “顽疾”难除

“商铺”盘踞中心广场

老板整理花卉

本报讯 宣汉县住建局采取领导
挂包和倒排工期等措施，加快推进“三
路三片三园”各项工程建设进程。

截至目前，北城大道正在进行水、
电、气、通讯、弱电管网铺设，滨湖路一
期工程正在进行围堰和临水挡墙基础
开挖施工，二期工程正在编制3P实施方
案。北部新区城市设计及控规已形成
成果，商贸物流园市政道路正在进行施
工图纸设计。旧城改造片区，红军公

园、巴人大道、观湖长廊片区棚改项目
正在进行主体施工，蜀东机械厂和植物
油厂片区棚户区改造项目已签订货币
安置协议1086户，张家坝、百节溪片区
棚户区改造工程正在进行基础施工。
百节溪公园一期工程已全面竣工，二期
工程正进行土石方开挖，鱼禅寺公园正
在进行施工图设计及编制3P建设方案，
红军公园二期工程部分道路实现初通。

（陈奇）

宣汉推进“三路三片三园”工程建设


